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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  887-е пленарное заседание Конференции 
по разоружению объявляю открытым.  Данное заседание будет носить необычно широкий 
характер, ибо в списке ораторов на сегодня у меня значатся следующие представители:  
Чили, Перу, Бельгии, Аргентины, Алжира, Норвегии, Канады, Мексики и Соединенного 
Королевства. 
 
 Однако, прежде чем предоставить им слово, я хотел бы напомнить вам, что сразу же 
после этого пленарного заседания мы проведем неофициальное пленарное заседание, 
чтобы продолжить рассмотрение проекта годового доклада Конференции по разоружению 
Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций. 
 
 А теперь слово имеет представитель Чили советник-посланник Альфредо Лаббе, 
который выступит от имени посла Хуана Энрике Вега.   
 
 Г-н ЛАББЕ (Чили) (перевод с испанского):  Спасибо, г-н Председатель. Я рад взять 
слово на этом пленарном заседании, почти на грани завершения работы Конференции в 
текущем году, с тем чтобы проинформировать государства-члены и государства-
наблюдатели о том, что вчера, в понедельник, 10 сентября, Чили сдала на хранение 
Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций документ о ратификации 
Конвенции о запрещении применения, накопления запасов, производства и передачи 
противопехотных мин, известный также как Оттавская конвенция.  Тем самым Чили 
завершает процесс, - который, как известно каждому, был продолжительным и 
трудоемким, - внутренней правовой настройки документа, имеющего особенно важное 
значение для Латинской Америки, да и для всего мира. 
 
 Как мы уже неоднократно отмечали, межсоседские трения, испытанные нашим 
субрегионом в 1970-х  и 1980-х годах, привели к тому, что Чили усеяла свои границы 
тысячами мин, и эти боеприпасы стали рассматриваться в качестве определяющего 
фактора обороны нашей страны.  И вот сегодня, осмысливая эти решения и логику их 
принятия, нельзя не порадоваться тем кардинальным переменам, которые повлекло за 
собой восстановление демократии в Южной Америке, что, в свою очередь, преобразило 
ландшафт безопасности в нашем полушарии. 
 
 По сути дела, демократические правительства Латинской Америки доказали свою 
способность урегулировать чуть ли не все пограничные споры, которые становились 
первопричиной не только межсоседских трений, но и, как ни прискорбно, вооруженных 
конфликтов и гонки вооружений, что еще больше препятствовало развитию нашего 
региона и нашему созреванию в качестве ответственных и обязательных субъектов 
международного сообщества. 
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(Г-н Лаббе, Чили) 
 

 Прежде чем коснуться нашей ратификации, я хочу подчеркнуть, что Чили и наши 
собратья по Латинской Америке отказываются от настроя на конфронтацию, от доктрины 
допущений раздоров и конфликтов, которая как раз и побудила мою страну установить 
большое число мин в Южной Америке. 
 
 В этой связи нужно указать, что для Чили ратификация данной Конвенции стала 
колоссальным вызовом.  Если участие в дискуссиях по тем или иным пунктам 
разоруженческой повестки дня сопряжено для такого государство, как наше, с 
принципиальными соображениями - ибо мы никогда не обладали оружием массового 
уничтожения и никогда не помышляли об обладании им, - то осуществление Оттавской 
конвенции уже выступает в качестве конкретного, практического предприятия. 
 
 Чтобы приступить к извлечению и уничтожению обширного количества мин, 
которые были  установлены нами в прошлом, нам потребовалось прежде изгнать тех 
геополитических бесов, которые побудили нас пойти на их установку.  И вот теперь для 
реализации практической стороны этой задачи Чили нуждается в не менее обширных 
экономических ресурсах.  Мы сделаем все от нас зависящее, но мы и рассчитываем на 
помощь своих друзей согласно статье 6 Оттавской конвенции. 
 
 Г-н Председатель, нехитрая церемония депонирования нашей ратификационной 
грамоты проходила в присутствии постоянных представителей Канады и Норвегии при 
Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке, которые были специально приглашены 
на это мероприятие.  Тем самым Чили хотела отдать дань уважения и признательности 
двум особенно дружественным государствам, политическая инициатива и 
дипломатическое мастерство которых сделали возможной Оттавскую конвенцию.  
Совместно с ними мы ведем работу в рамках "Сети за безопасность человека", 
включающей также Австрию, Грецию, Иорданию, Ирландию, Мали, Нидерланды, 
Словению, Южную Африку, а также наблюдателей - Таиланд и Швейцарию, с тем чтобы 
поставить в центр многосторонних действий человеческую личность, реальное 
человеческое существо из плоти и крови. 
 
 Оттавская конвенция являет собой яркий пример того, чего можно добиться в сфере 
международной безопасности и разоружения при наличии политической воли.  Этот 
документ показывает, что средние и малые государства поистине способны генерировать 
критическую массу для достижения конструктивных результатов, которые благоприятно 
скажутся на жизни  миллионов людей.  Так пусть же ее пример послужит нам подспорьем 
в изгнании тех сил, что парализуют деятельность Конференции по разоружению. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представителя Чили за его 
выступление и за теплые слова в адрес Председателя.   
 
 А сейчас слово имеет представитель Перу Посол Хорхе Вото-Берналес. 
 
 Г-н ВОТО-БЕРНАЛЕС (Перу) (перевод с испанского):  Спасибо, г-н Председатель.  
Поскольку я впервые беру слово под вашим руководством, позвольте мне от имени моей 
делегации искренне поблагодарить Вас за ведение работы Конференции по разоружению, 
чья годовая сессия 2001 года близится к завершению. 
 
 Как известно каждому, моя страна полностью привержена целям и принципам 
Оттавской конвенции о запрещении применения, накопления запасов, производства и 
передачи противопехотных мин и об их уничтожении.  Точно также мы принимаем 
активное участие в межсессионной программе работы по Конвенции, в рамках которой 
Перу исполняет функции сопредседателя Постоянного комитета по разминированию и 
смежным технологиям. 
 
 В этом отношении я рад объявить, что в четверг, 13 сентября, Перу завершит 
уничтожение 321 368 противопехотных мин, составлявших перуанский арсенал таких 
боеприпасов.  Послезавтра будет ликвидирована последняя партия в количестве 
27 025 противопехотных мин. 
 
 Ликвидация противопехотных мин проходила на протяжении последнего года 
неуклонным и транспарентным образом.  Операции по уничтожению запасов 
противопехотных мин осуществлялись при поддержке и под контролем со стороны 
представителей международного сообщества, Организации Объединенных Наций, 
Организации американских государств (ОАГ), Международного комитета Красного 
Креста и гражданского общества.  Тем самым Перу полностью исполнит статью 4 
Оттавской конвенции, и даже не за четыре года, как установлено этой нормой, а меньше 
чем за полтора года. 
 
 Моя делегация признательна тем членам международного сообщества, которые 
поддерживали Перу в этих усилиях.  Что касается закрепленных в Конвенции 
обязательств по разминированию, то я рад уведомить вас, что Перу, как и Эквадор, 
продолжает работу по наискорейшему уничтожению всех противопехотных мин, 
имеющихся в зоне общей границы между двумя странами, по реабилитации и социально-
экономической реинтеграции жертв такого оружия. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представителя Перу посла 
Хорхе Вото-Берналеса за его выступление и за теплые слова в адрес Председателя.  
 
 А сейчас слово имеет представитель Бельгии посол Ян Линт. 
 
 Г-н ЛИНТ (Бельгия) (перевод с французского):  Г-н Председатель, позвольте мне, в 
качестве Сопредседателя Постоянного комитета экспертов по состоянию и общему 
функционированию Конвенции о запрещении противопехотных мин, поблагодарить моих 
коллег из Чили и Перу за их заявления. 
 
 Я с чувством глубокого удовлетворения воспринял объявление о ратификации 
Конвенции со стороны Чили, которая через шесть месяцев станет 120-м государством - 
участником Конвенции.  Чили также является 35-м государством - членом Конференции 
по разоружению, ратифицировавшим Конвенцию или присоединившимся к ней.  Еще 
шесть государств-членов уже подписали Конвенцию, но еще не ратифицировали ее.  За 
рамками Конвенции остаются 25 государств - членов КР.  Как сказал мой чилийский 
коллега, эта ратификация приобретает важное значение как в региональном контексте 
Южной Америки, так и в более широком масштабе. 
 
 Со второго Совещания государств-участников, проходившего  в Женеве в сентябре 
2000 года, Конвенцию ратифицировали пять государств - членов КР, а именно Бангладеш, 
Кения, Колумбия, Румыния и Чили.  И я поздравляю их в этой связи.  Еще два члена КР - 
Алжир и Камерун - сообщили, что вскоре они сдадут на хранение свои ратификационные 
грамоты.  С учетом того, что 27 августа с.г. к Конвенции присоединилась Эритрея, я 
питаю надежду, что вскоре произведет ратификацию и Эфиопия.  Как уже объявила у нас 
на форуме Турция, она произведет присоединение к Конвенции в ближайшее время � на 
ту же дату, когда будет произведена ее ратификация Грецией.  Как указала 
Демократическая Республика Конго, ею приняты все необходимые меры к тому, чтобы 
вскоре присоединиться к Конвенции. 
 
 С последнего Совещания государств-участников в Женеве государства - члены КР 
приняли важные меры к тому, чтобы обеспечить полное осуществление Конвенции.  
Болгария, Зимбабве, Испания, Малайзия и Словакия уничтожили свои запасы 
противопехотных наземных мин в соответствии со статьей 4 Конвенции.  Они входят в 
число 28 государств, которые полностью уничтожили свои запасы.  Еще 19 государств 
находятся в процессе уничтожения запасов, и я благодарю Перу за только что 
предоставленную ими информацию.  В порядке исполнения своих обязательств по 
статье 9 Конвенции Болгария, Зимбабве и Малайзия ввели в действие национальное 
законодательство, включая уголовные санкции.  Аргентина, Бразилия и Тунис  
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(Г-н Линт, Бельгия) 
 
представили свои первые доклады в контексте транспарентности, как это требуется по 
статье 7 Конвенции. 
 
 На сегодняшний день 120 государств ратифицировали Конвенцию или 
присоединились к ней, а 141 государство либо подписало, либо ратифицировало 
Конвенцию или же присоединилось к ней.  Ясно, что создана международная норма -  
полное запрещение производства, накопления, применения и передачи противопехотных 
мин, и эта норма стала непреложной даже для тех государств, которые не произвели 
подписания.  По сути дела, со вступления в силу этого договора практически 
прекратилась торговля противопехотными минами, а их производство ощутимо 
уменьшилось.  В мире уже насчитывается лишь четырнадцать производителей. 
 
 Точно так же, в наиболее пострадавших странах наблюдается неуклонное 
уменьшение числа жертв, а на глобальном уровне как подписавшим, так и не 
подписавшим государствам ежегодно предоставляется все более значительная финансовая 
помощь в целях разминирования, оказания помощи жертвам и информирования о минной 
опасности.  Однако надо работать еще лучше и добиваться охвата всего международного 
сообщества. 
 
 На следующей неделе в Манагуа, Никарагуа, состоится третье Совещание 
государств-участников.  Присутствие максимально большого числа 
государств-участников, подписавших сторон, а также не подписавших сторон, станет 
крупным залогом успеха Конвенции.  Я призываю всех вас принять участие в этом 
мероприятии, которое проходит где-то на полпути к намеченной на 2004 год 
Конференции по рассмотрению действия Конвенции. 
 
 Завтра Международной кампанией за запрещение наземных мин (МКЗНМ) будет 
официально представлен на глобальном уровне третий ежегодный доклад Observatoire 
des Mines (Landmine Monitor).  Observatoire des Mines стал своего рода справочным 
документом о состоянии Конвенции и общей ситуации с противопехотными минами. 
 
 Г-н Председатель, разумеется, одной из фундаментальных целей Конвенции о 
запрещении противопехотных мин является ее универсальность, и в этом контексте я 
призываю те 52 государствам, которые еще не подписали Конвенцию, как можно скорее 
присоединиться к ней.  Вместе с тем важно добиваться и полного осуществления 
Конвенции,  с тем чтобы избавить мир от этого бесчеловечного оружия.  И я призываю 
все государства-участники, подписавшие стороны, и стороны, не подписавшие  
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(Г-н Линт, Бельгия) 
 
Конвенцию, прекратить применение противопехотных мин, с учетом их воздействия на 
жизнь невинных граждан. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю посла Бельгии за его важную 
информацию и за теплые слова в адрес Председателя.   
 
 Следующим оратором у меня в списке значится представитель Аргентины посол 
Горацио Солари.   
 
 Г-н СОЛАРИ (Аргентина) (перевод с испанского):  Г-н Председатель, позвольте мне 
в начале своего выступления выразить Вам самые искренние поздравления в связи с 
Вашим исполнением председательских обязанностей на  Конференции по разоружению и 
пожелать Вам всяческих успехов на этом поприще. 
 
 Аргентина полностью разделяет задачи и философию Оттавской конвенции.  Она 
уповает на такую цель, как запрещение противопехотных наземных мин, ибо это созвучно 
с аргентинской политикой в области разоружения и ограничения вооружений. Это 
позволит нам ограничить категорию вооружений, которая отличается особенно 
жестокими и бесчеловечными последствиями для их жертв и неизбирательным 
характером своего воздействия. 
 
 Отражением такой приверженности моей страны, которую мы разделяем с 
международным сообществом, является ее убежденность в том, что превращение нашего 
региона в зону, свободную от ужасов минной опасности, является реально достижимой 
целью.  В сущности, Политическая декларация о провозглашении МЕРКОСУР, Боливии 
и Чили зоной мира, подписанная 30 июля 1998 года представителями соответствующих 
стран, провозглашает данный регион зоной, свободной от противопехотных мин, и она 
нацелена на распространение такого статуса на все полушарие в соответствии с 
надлежащими  резолюциям ОАГ на этот счет. 
 
 Аргентина рассматривает третье Совещание государств-участников, которое будет 
проходить в Манагуа, Никарагуа, с 18  по 21 сентября с.г., как решающий шаг вперед 
в процесс эффективного осуществления положений, принципов и целей Конвенции в 
интересах реализации гуманитарного разминирования и запрещения такого оружия в 
глобальном масштабе.  Совещание в Манагуа станет прекрасной возможностью для 
обмена региональным опытом уничтожения существующих запасов в американских  
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(Г-н Солари, Аргентина) 
 
государствах, а также для формирования в регионе технического, технологического 
и кадрового потенциала  для осуществления этого процесса. 
 
 Г-н Председатель, нам не следует забывать, что со вступления Конвенции в силу 
международное сообщество располагает ценным юридическим документом, имеющим 
насущное значение для укрепления принципов международного гуманитарного права. 
О важности принципов и целей, закрепленных в этом документе, свидетельствует 
широкое присоединение к нему значительного числа стран, причем все они исполнены 
решимости положить конец страданиям и человеческим жертвам, причиняемым 
противопехотными минами. 
 
 В этой связи мы выражаем полное удовлетворение и одобрение по поводу 
состоявшейся недавно ратификации Конвенции Республикой Чили, как мы об этом только 
что услышали, и это являет собой  еще одно подтверждение приверженности процессу, 
направленному на полное и окончательное избавление нашего региона от 
противопехотных мин. 
 
 Неуклонный рост числа ратификаций этого документа свидетельствует о том, что 
Оттавская конвенция, отнюдь не ущемляя безопасности государств, представляет собой 
меру укрепления взаимного доверия между странами.  Об этом четко говорит прямое 
обязательство стран - членов Группы Рио в преддверии встречи в Осло связать себя 
положениями Конвенции  и рассматривать ее в качестве гарантии безопасности для 
латиноамериканского региона.  В этой связи я поддерживаю интересные замечания, 
высказанные в этом контексте со стороны Чили. 
 
 Поэтому существенно важно, чтобы страны, которые еще не подписали Конвенцию, 
сделали это как можно скорее, с тем чтобы облегчить скоординированную деятельность 
международного сообщества по смягчению неизбирательных последствий применения 
такого оружия. 
 
 Аргентина ратифицировала эту Конвенцию 14 сентября 1999 года и сдала на 
хранение свою ратификационную грамоту и представила доклад, требуемый статьей 7 
Конвенции.  Приверженность Аргентины принципам и целям, закрепленным в Оттавской 
конвенции, олицетворяется и ее вкладом в международное сотрудничество в сфере 
гуманитарного разминирования. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю Представителя Аргентины 
посла Горацио Солари и за его важное выступление и за теплые слова в адрес 
Председателя.   
 
 А сейчас слово имеет представитель Норвегии советник Лангелад. 
 

Г-н ЛАНГЕЛАНД (Норвегия) (перевод с английского):  Г-н Председатель, поскольку 
моя делегация впервые берет слово под Вашим председательством, позвольте мне 
выразить Вам нашу признательность за то, как Вы направляете наши дискуссии. 

 
 Мне также хотелось бы поблагодарить предыдущих ораторов за осведомление КР о 

третьем Совещании государств-участников Конвенции о запрещении применения, 
накопления запасов, производства и передачи противопехотных мин и об их 
уничтожении, а также о прогрессе в осуществлении и универсализации Конвенции. 

 
 Норвегия придает большое значение этой Конвенции, которая была согласована в 

Осло четыре года назад.  Еще одной иллюстрацией нашей приверженности этой 
Конвенции является то обстоятельство, что посол Норвегии Конгстад был избран 
Председателем второго Совещания государств-участников, а в настоящее время 
возглавляет Координационный комитет.  Главный приоритет норвежского 
председательства состоит в консолидации оттавского процесса и полном осуществлении 
различных положений договора.  С этой целью мы подтверждаем сове обязательство 
выделить за пятилетний период 120 млн. долл. США на противоминную деятельность. 

 
 С тех пор, как более двух лет назад Конвенция вступила в силу, мы наблюдаем 

крупный прогресс.  Как отметил посол Линт, хорошо разворачивается процесс 
универсализации Конвенции.  Между тем 52 страны еще и не подписали, и не 
ратифицировали Конвенцию, и мы, полностью соглашаясь с послом Линтом, разделяем 
его призыв к этим 52 странам - присоединиться к договору. 

 
 К числу других позитивных изменений относятся следующие:  сокращение 

применения противопехотных мин, кардинальное снижение производства, почти полное 
прекращение сбыта и передачи противопехотных мин, расширение уничтожения 
накопленных противопехотных мин, расширение финансирования противоминной 
деятельности, включая оказание помощи жертвам, и, что самое важное, наблюдаемый 
нами в настоящее время существенный спад в том, что касается числа новых жертв мин. 
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(Г-н Лангеланд, Норвегия) 
 

И все это четко свидетельствует о том, что Конвенция о запрещении мин 
превращается в такого рода международную норму, чье действие выходит за рамки круга 
участников Конвенции.  Однако, несмотря на прогресс, мы все еще сталкиваемся с 
крупными вызовами.  Имеются веские признаки нового применения противопехотных 
мин в нескольких конфликтах.  Несмотря на отрадное сокращение числа жертв мин, все 
еще насчитываются тысячи новых потерь от противопехотных мин и неразорвавшихся 
боеприпасов (НРБ).  Так что мы все еще имеем дело с гуманитарным бедствием.   

 
 За небольшой промежуток времени Конвенция позволила добиться немалого, но 

предстоит еще и немало сделать. 
 
На предстоящем Совещании государств-участников в Манагуа мы намерены 

добиваться дальнейшего укрепления Конвенции за счет возобновления приверженности 
ее осуществлению.  И поэтому насущно важно сохранять набранную динамику в том, что 
касается оказания помощи пострадавшим, проведения разминирования, уничтожения 
запасов и обеспечения общего функционирования Конвенции, как, например, ее 
соблюдение.  Мы также рассчитываем на позитивное решение об укреплении функций в 
плане поддержки Конвенции. 

 
Оттавский процесс олицетворяет собой уникальное партнерское взаимодействие 

между странами, затронутыми минной проблемой, и другими странами, между Севером и 
Югом, а также между правительствами и НПО.  Этот процесс по-прежнему выступает в 
качестве конструктивного совместного начинания, которое позитивно подкрепляет 
многосторонний подход. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представителя Норвегии 

советника Лангеланда за его выступление и за теплые слова в адрес Председателя.   
 
Следующим оратором у меня в списке значится представитель Канады посол 

Кристофер Уэстдал.   
 

 Г-н УЭСТДАЛ (Канада) (перевод с английского):  Спешу воспользоваться 
предоставившейся мне первой возможностью, чтобы поблагодарить вас за прекрасное 
исполнение обязанностей Председателя.  Вам пришлось заниматься, в сущности, довольно 
безнадежным делом, однако вы, с присущей колумбийцам выдержкой и умением, 
достойно играете свою роль. 
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(Г-н Уэстдал, Канада) 
 

 Прежде всего хочу присоединиться к приветствиям по поводу столь важного 
события, как ратификация Оттавской конвенции со стороны Чили.  Нас воодушевляет 
растущее число стран, приверженных ликвидации наземных мин. 
 
 Г-н Председатель, я также присоединяюсь к словам приветствия по поводу 
предстоящего выпуска доклада Landmine Monitor за 2001 год.  Канада уже несколько лет 
вносит свою лепту в Landmine Monitor.  Мы благодарим МКЗНМ за этот всеобъемлющий 
ежегодный доклад, который способствует эффективному осуществлению и полному 
соблюдению Конвенции.  Он представляет собой убедительный, независимый источник 
информации, дополняющей требования Конвенции в отношении отчетности государств. 
 
 Прошлогодний доклад принес нам массу добрых новостей.  Нас обнадеживает 
резкий спад производства противопехотных мин, значительное сокращение применения 
этого оружия в последние годы, несмотря на некоторые прискорбные исключения, а также 
чуть ли не полное прекращение международной торговли им.  Усилиями более чем 
50 стран уже уничтожены миллионы мин, и, благодаря скоординированным 
международным усилиям по очистке заминированных территорий, в каждом регионе мира 
общины, пораженные минами, начинают все больше избавляться от наземных мин.  Все 
это весьма отрадные сдвиги, и мы надеемся, что предстоящий доклад сообщит нам о 
дальнейшем прогрессе. 
 
 К сожалению, нельзя игнорировать продолжающееся применение противопехотных 
наземных мин в некоторых регионах мира.  Канада глубоко сожалеет по поводу 
продолжающегося применения.  Мы будет и впредь взаимодействовать с другими 
государствами в русле сложившейся в рамках Конвенции традиции сотрудничества, с тем 
чтобы добиваться принятия и осуществления Конвенции всеми и повсюду. 
 
 Г-н Председатель, мне бы не хотелось завершить свое выступление, не выразив 
восхищения колоссальной работой, проделанной в этом году послом Бельгии Линтом и 
представителем Зимбабве г-ном Брайтоном Мугарисанва, исполнявшими обязанности 
сопредседателей Постоянного комитета по состоянию и действию Конвенции.  Как мне 
думается, не меньших изъявлений оценки и признательности заслуживает также посол 
Норвегии Конгстад, исполнявший в прошлом году обязанности Председателя Конвенции, 
и я прошу присутствующих здесь его соотечественников передать ему в Осло мои слова. 
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(Г-н Уэстдал, Канада) 
 

 Г-н Председатель, в период, когда на высоком уровне ставится под вопрос, 
подвергается сомнению и оспаривается тот вклад, который вносят в обеспечение 
безопасности многосторонние форумы по контролю над вооружениями и разоружению, 
соответствующие организации, соглашения и программы, весьма отрадно и 
вдохновляюще звучат свидетельства нашего неуклонного и бесспорного многостороннего 
прогресса в борьбе с противопехотными наземными минами. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представителя Канады за его 
выступление и за теплые слова в адрес Председателя.   
 
 А сейчас слово имеет представительница Алжира г-жа Багли. 
 
 Г-жа БАГЛИ (Алжир) (перевод с французского):  Г-н Председатель, позвольте мне 
прежде всего от имени моей делегации поздравить Вас со вступлением на пост 
Председателя Конференции по разоружению и выразить Вам всю нашу признательность 
за ведение нашей работы. 
 
 По примеру предыдущих ораторов я хотела бы подчеркнуть всю важность 
Оттавской конвенции по противопехотным минам, запрещающую применение, 
накопление, производство и передачу противопехотных мин, которые, к сожалению, 
по-прежнему причиняют в мире многочисленные жертвы.  По достоинству оценивая 
важность и размах этого документа, который столь кстати появился на свет и запретил 
применение этих разрушительных устройств, а также сформировал адекватный каркас для 
международного сотрудничества по борьбе с этим бедствием, моя страна горячо 
приветствовала процесс подготовки этой Конвенции и подписала ее в числе первых. 
 
 Руководствуясь нашей неизменной озабоченностью по поводу тех опасностей, 
которые порождают противопехотные мины, Алжир только что произвел ратификацию 
этого текста, и мы готовимся вскоре депонировать ратификационные документы в 
соответствующих инстанциях. 
 
 Хотя Алжир не часто фигурирует в перечнях стран, затронутых минами, он 
особенно поражен такими устройствами, которые в значительной мере восходят еще 
к колониальному периоду.  Эти мины были установлены колониальными войсками в 
нарушение самых элементарных прав человека с целью затормозить борьбу алжирского 
народа за независимость.  Эти мины причиняют жертвы и по сей день.  И последние 
вправе требовать компенсации и возмещения со стороны тех, кто производил установку  
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(Г-жа Багли, Алжир) 
 

этих мин.  С наступлением независимости службы Национальной народной армии 
занимались операциями по разминированию, но в отсутствие адекватной подготовки и 
необходимых средств этих усилий все еще недостаточно.  Если по первым прикидкам 
число таких мин составляло первоначально от 2 до 3 миллионов, то кое-какие оценки 
называют уже гораздо более высокие цифры. 
 
 Моя делегация хотела бы, пользуясь случаем, воздать должное 
неправительственным организациям, которые внесли крупный вклад в успешный исход 
оттавского процесса.  Их решимость и их добрая воля носили образцовый характер в этом 
отношении.  Но и этой задачей такая решимость не была исчерпана, ибо эти НПО с той же 
решимостью и с той же приверженностью вносят свою лепту в реализацию Оттавской 
конвенции и в оказание ценной помощи населению, затронутому минами. 
 
 И в этом отношении присужденная Международной кампании за запрещение 
противопехотных мин в 1997 году Нобелевская премия мира являет собой лишь дань 
справедливости.  Да и, в частности, именно такого рода приверженность и эффективность 
НПО в сфере разоружения как раз и побудили Алжир ходатайствовать об участии НПО в 
работе Конференции по разоружению в качестве наблюдателей. 
 
 С подписания Оттавской конвенции, в соответствии с положениями, 
предусмотренными этим текстом, было предпринято немало акций с целью прийти 
на помощь тем странам, которые оказались затронутыми этими разрушительными 
устройствами.  И надо признать, что в значительной мере это стало возможным благодаря 
странам-донорам, которые предоставляют в распоряжение стран, затронутых минами, 
необходимые средства, чтобы искоренить это бедствие.  И мы не можем не 
приветствовать такого рода пример международной солидарности и сотрудничества, ибо 
нам ведомо, что присутствие противопехотных мин значительно тормозит экономическое 
развитие пострадавших регионов, не говоря уж, разумеется, о том, что, спустя немало 
времени после прекращения конфликта или исчезновения очага напряженности, они 
причиняют многочисленные жертвы. 
 
 Не могу я не воздать должное и той роли, которую играют организации типа 
Международного комитета Красного Креста, компетентные инстанции Организации 
Объединенных наций, а также Международный центр по гуманитарному 
разминированию, в русле их приверженности реализации Оттавской конвенции, и в 
частности проводимой ими замечательной работы в сфере разъяснения минной опасности. 
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(Г-жа Багли, Алжир) 
 

 Накануне третьей Конференции государств-участников Оттавской конвенции, 
намеченной на 18-21 сентября 2001 года в Манагуа, моя делегация, пользуясь 
возможностью, желает участниками этой встречи всяческих успехов в их работе и 
призывает к универсализации Конвенции, с тем чтобы избавить нашу Землю от бедствия 
противопехотных мин.  Что касается моей страны, то она, своей ратификацией Оттавской 
конвенции, обязуется полностью сообразовываться с предусмотренными в ней 
положениями и сотрудничать с целью ее полного осуществления. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представительницу Алжира за 
ее выступление и за теплые слова в адрес Председателя. 
 
 Следующим оратором у меня в списке значится представитель Мексики г-н Ромеро.   
 
 Г-н РОМЕРО (Мексика) (перевод с испанского):  Г-н Председатель, позвольте 
поблагодарить Вас за просвещенное и искусное руководство работой нашей 
Конференции.  Только что прослушанные нами выступления, и в особенности 
выступления братских делегаций Чили и Перу, укрепляют нашу уверенность в том, что 
Оттавская конвенция о запрещении противопехотных мин позволила в самые сжатые 
сроки сформировать бесспорную международную норму, устанавливающую полную 
неприемлемость противопехотных мин.  Присоединение к Оттавской конвенции 120 
стран, с учетом произведенного вчера Чили депонирования своей ратификационной 
грамоты, неоспоримо свидетельствует о том, что полное искоренение противопехотных 
мин является реалистической задачей международного сообщества. 
 
 Благодаря политической воле, продемонстрированной с тех пор, как вступила в силу 
Конвенция, помимо того, что Перу, подхватив манагуанский вызов, произвело 
ликвидацию своего запаса противопехотных мин, ощутимого прогресса в разминировании 
и уничтожении запасов в порядке соблюдения сроков, установленных Конвенцией, 
сумели добиться и другие страны латиноамериканского региона, которые были серьезно 
затронуты этим оружием.  Воздействие этого процесса на эффективное осуществление 
Оттавской конвенции получает отражение в виде резкого уменьшения числа стран - 
производителей мин, снижения объема экспортных поставок такого оружия, 
широкомасштабного уничтожении запасов, как это иллюстрирует пример Перу, его 
собственной страны, Эквадора и Никарагуа, значительного уменьшения числа жертв и 
возрастания средств, выделяемых на мероприятия и мероприятия по разминированию.  
Результаты этих процессов можно наблюдать за счет реабилитации и реинтеграции 
пострадавших в жизнь общества, а также за счет облегчения положения потерпевшего  
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(Г-н Ромеро, Мексика) 
 

населения, которое уже начинает восстанавливать свою общинную жизнь.  И сегодня 
государствам - участникам Конвенции, равно как и организованному гражданскому 
обществу надлежит продолжать такие усилия и обеспечивать, чтобы полный запрет на 
противопехотные мины применялся на практике и поддерживался за счет необходимого 
международного сотрудничества с целью эффективного осуществления Конвенции.  
Мексика считает, что универсальность является одной из существенных задач Оттавской 
конвенции, и поэтому она настоятельно призывает те 52 государства, которые еще не 
присоединились к Конвенции, сделать это как можно скорее. 
 
 Г-н Председатель, на следующей неделе в Манагуа государствам - участникам 
Конвенции представится новая возможность обсудить ее действие, а также продолжить 
усилия по ее универсализации.  Поскольку совещание государств-участников впервые 
проводится на американском континенте, мы убеждены, что оно даст нам новый стимул к 
работе по реализации нашей цели - превращению Западного полушария в зону, свободную 
от противопехотных мин. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского):  Благодарю представителя Мексики за его 
выступление и за теплые слова в адрес Председателя. 
 
 Прежде чем предоставить слово следующему, последнему, оратору у меня в списке - 
послу Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии Саутару, я хочу 
сообщить вам, что посол Саутар вскоре покидает Конференцию по разоружению, 
поскольку власти его страны назначили его на другое важное поприще.   
 
 Посол Саутар присоединился к нам 18 августа 1997 года, да еще при таких 
обстоятельствах, когда Конференция, пробившись целую сессию над своей программой, 
уже чуть ли не приступила к составлению своего годового доклад, что ознаменовало 
собой один из самых трудных эпизодов в ее истории. Вне всякого сомнения, такого рода 
соприкосновение с трудностями в нашей работе, в сочетании с доскональным познанием 
проблем ограничения вооружений и разоружения, позволило ему успешно поруководить 
Конференцией при составлении ее доклада в следующем году, когда он уже сам с 
искушенным дипломатическим искусством исполнял обязанности Председателя 
Конференции.  Посол Саутар отважно и авторитетно, достойно и изящно представлял 
свою страну.  Он также принимал активное участие в различных разоруженческих 
усилиях вне рамок Конференции по разоружению. А изящное и уравновешенное 
исполнение им функций товарища Председателя по мерам соблюдения в рамках  
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(Председатель) 
 
Специального группы государств - участников Конвенции по биологическому оружию 
снискало ему заслуженное уважение. 
 
 Я убежден, что выражу общее мнение, сказав, что нам будет недостать его.  Мне 
хотелось бы пожелать послу Саутару и его семье всемерного счастья и личных успехов на 
его будущем поприще. 
 
 А теперь слово имеет представитель Соединенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии посол Саутар. 
 
 Г-н САУТАР (Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии) 
(перевод с английского):  Г-н Председатель, прежде всего позвольте мне поблагодарить 
Вас за добрые пожелания и, в порядке взаимности, заверить Вас в неизменной поддержке 
со стороны моей делегации в оставшийся период Вашего председательства. 
 
 Ну так вот, г-н Председатель, я отдаю себе отчет в том, что всем моим коллегам не 
терпится приступить к дальнейшей проработке нашего годичного доклада Генеральной 
Ассамблее Организации Объединенных Наций, но я, тем не менее, прошу их 
снисходительно позволить мне высказать ряд личных замечаний в связи с тем, что мое 
пребывание в Женеве близится к завершению.  Мне, безусловно, надлежит уложиться в 
лимиты, предложенные нашим бывшим коллегой Франком Майором - не больше 
страницы за каждый из четырех лет моего пребывания здесь. 
 
 Четыре года - это нормальный срок для посла Великобритании на Конференции по 
разоружению, - хотя мимоходом, да и не без зависти, я бы сказал, что каждому из двух 
моих непосредственных предшественников посчастливилось задержаться в Женеве 
несколько дольше, - и я должен сказать, что эти четыре года пролетели поистине очень 
быстро.  Я признателен моему правительству за предоставленный мне шанс провести их 
здесь, в Женеве, и оценить прелести этого красивого региона, не говоря уже о соблазнах 
"ближней Франции".  Но больше всего я признателен за возможность поработать бок о 
бок со своими коллегами здесь, на Конференции по разоружению.  Теперь уже стало 
модным уничижительно интерпретировать тезис о том, что Конференция по разоружению 
являет собой нечто вроде клуба, но я должен дистанцироваться от Гручо Маркса, который 
некогда изрек знаменитую фразу о том, что он не хотел бы принадлежать ко всякому 
клубу, который пожелал бы принять его в состав своих членов, - напротив, меня радует 
моя принадлежность к этому особенному клубу.  Если абстрагироваться от тех 
ассоциаций, которые увязываются с социальной стороной того или иного клуба, таких,  
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(Г-н Саутар, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии) 
 
как элитарность, или исключительность, то клуб по самому своему определению 
представляет собой объединение, занимающееся реализацией конкретного интереса или 
рода деятельности, - а ведь именно этим мы как раз и занимаемся:  реализацией 
многосторонних разоруженческих мер. 
 
 Я бы покривил душой, если бы попытался скрыть от Конференции свое 
разочарование в связи с тем, что мое четырехлетнее пребывание в Женеве совпало с 
весьма бесплодным этапом в работе Конференции.  И особенно меня удручает то, в 
период моего пребывания на Конференции не дали практической отдачи мои личные 
усилия по самообразованию в сфере технологии производства расщепляющегося 
материала.  Увы, жизнь есть жизнь.  Быть может, выйдя в отставку, я смогу в качестве 
приработка к пенсии сбывать приобретенные мною познания тому, кто лучше заплатит. 
 
 Если же говорить в более серьезном плане, г-н Председатель, то, хотя я, повторяю, 
и сожалею о неспособности Конференции предпринять предметную работу в период 
моего пребывания здесь, я все же испытываю пусть небольшое, но удовлетворение в связи 
с тем, что я, бок о бок с другими, играл скромную роль в поддержании мотора нашего 
агрегата в промасленном состоянии и в рабочей готовности в ожидании того дня, когда, 
как все мы надеемся, у нас появится возможность вновь нажать на педаль акселератора.  
Я особенно польщен тем, что мне довелось, подобно Вам, г-н Председатель, побывать в 
кресле Председателя Конференции и, подобно Вам, попредседательствовать в период 
принятия годового доклада. 

 
Именно тогда, да, собственно, и на протяжении всего срока моего пребывания в 

Женеве, я узнал многое обо многих, но немало и о себе. 
 
Прежде всего речь идет о транспарентности.  Мы много говорим о транспарентности 

в вооружениях, а между тем многое из того, чем мы здесь занимаемся, имеет отношение к 
транспарентности в отношениях.  Некий английский посол � да, я не оговорился, некий 
английский посол � как-то сказал, что "посол � это честный человек, отправляемый за 
границу, чтобы лгать на благо своей страны".  И даже если в XVII веке это было 
справедливо, то в XXI веке, и тем более в многостороннем контексте, это уже не так.  
Вся наша работа здесь должна быть пронизана транспарентностью, а соответственно,  
и убедительностью и предсказуемостью. 

 
Ну а где транспарентность, там и терпение.  И я, конечно, не первый и не последний 

дипломат, открывший это;  в 1950-х годах бывший заместитель постоянного секретаря  
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(Г-н Саутар, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии) 
 
министерства иностранных дел лорд Стренг как-то сказал:  "Дипломатия  � не из самых 
легких профессий.  И тут прежде всего требуется терпение".  И вот таковым-то и оказался 
мой женевский опыт.  Терпение, готовность выслушать чужую точку зрения, а то и, 
особенно если вам кажется, что вы уже слышали все это, готовность продолжать беседу, 
при необходимости даже тогда, когда уже давным-давно пора ложиться в постель � вот, 
на мой взгляд, существенные ингредиенты достигаемого нами успеха.   

 
И наконец, Женева исчерпывающе подтвердила мне мудрость уважаемого 

французского посла де Кальера, который стал в XVIII веке автором одного из первых 
трактатов по дипломатии.  Он писал:  "Посол обязан быть раскрепощен и величествен, но 
иметь собственное суждение и собственный стиль, а его величественность должна 
отражаться в одежде.  Он должен иметь безупречно сервированный, богатый и 
изысканный стол.  Он должен часто устраивать приемы и вечера.  Хороший стол является 
самым верным и простейшим способом получения нужной информации.  Вкусные блюда 
и хорошие напитки самым естественным образом располагают к завязыванию дружеских 
отношений и созданию атмосферы раскрепощенности, а когда люди уже слегка подогреты 
добрым вином, они часто выбалтывают важные секреты". 
 
 Как я уверен, коллеги согласятся с тем, что наш французский коллега верно следовал 
заветам своего уважаемого предшественника.  Да, впрочем, и не он один. 
 
 Г-н Председатель, должно быть, ясно, что я покидаю Женеву со смешанными 
чувствами.  Как в личном, так и в профессиональном плане я чувствую, что я еще мог бы 
сделать так много, но мое правительство решило, что мне пора отправляться в путь.  
Пользуясь возможностью, я хотел бы поблагодарить коллег, прежних и нынешних, за их 
дружбу и советы и прежде всего за их доброе общение, которым они почтили меня за 
последние четыре года.  Мне хотелось бы пожелать им всего наилучшего в их будущих 
усилиях - как здесь, так и на их родных землях.  Я не могу не поблагодарить Генерального 
директора г-на Петровского, заместителя Генерального секретаря г-на Романа-Морея 
и секретариатский персонал за их профессиональную помощь.  И наконец, но не в 
последнюю очередь, я благодарю незримых, но незаменимых устных переводчиков за их 
неустанную поддержку. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод и испанского):  Благодарю посла Саутара за его 
выступление и за теплые слова в адрес Председателя, и нам вновь хотелось бы пожелать 
ему успехов на его новом посту. 
 
 На этом список ораторов на сегодня исчерпан.  Желает ли взять слово на данном 
этапе еще какая-либо делегация?  Как я вижу, желающих нет.  На этом наша работа на 
сегодня завершается. 
 
 Как я уже говорил, через 10 минут мы созовем неофициальное пленарное заседание, 
чтобы продолжить рассмотрение проекта годового доклада.  Как обычно, это заседание 
будет открыто только для государств - членов Конференции, а также для государств-
наблюдателей.  Следующее, и, вероятно, последнее пленарное заседание Конференции 
состоится в четверг, 13 сентября 2001 года, в 10 час. 00 мин. 
 
 

Заседание закрывается в 11 час. 15 мин. 
 
 


